



PUBLICACION OCASIONAL

AÑO VIII

Cara Patria, Carior Libertas!

Núm. 134

FRAY GERUNDIO

QUITO, 8 DE SETIEMBRE DE 1906

PONGAMONOS EN PIE

Urgido por la prensa, instalado por los diversos grupos políticos de la República, acaba el gran *Negus* de convocar á sus *rasses* para la Asamblea.

El próximo 9 de Octubre es el día señalado para la solemne instalación.

Ya vendrán, pues, esos *viles* con sus leyes inícuas, á apretar, más si cabe, la soga en el cuello de la Patria.

Ya vendrán con sus estúpidas gabelas, sus decretos salvajes y sus contratos onerosos á hundirnos en la sima horripilante de la miseria y de la bancarrota.

Porque, ¿qué de bueno, qué de noble, qué de patriótico podemos esperar de unos entes que, designados por el Dictador, fueron elegidos por la fuerza bruta?

¿Qué de bueno, qué de grande, qué de patriótico debemos esperar de unos hombres que se prestan de antemano á obedecer inconscientemente las órdenes que se les imparta desde las alturas?

Si ellos hubieran tenido un poco de pundonor, un algo de independencia, una pizca de coraje, habrían rechazado sin demora las curules que les brindaban el bandolerismo y la ineptitud, emporcadas con el

todo del fraude y de la traición.

Nada de bueno puede esperar el Pueblo Ecuatoriano de esa horda de siervos, que, hoy más que nunca, viene halagada con el crecido salario que al amo plugo señalarle.

Levantémonos, pues, de la postración en que vivimos, y pongámonos en pie, á fin de que el futuro *Sanhedrin* no juegue, á su sabor, con nuestros destinos más sagrados.

Desaparezcan, *momentáneamente* si es preciso, los bandos históricos del país, para formar un solo partido, el de los hombres de bien; y unámonos y prevengámonos todos los honrados, porque el bárbaro Atila, con los *huos* de su *nueva* Convención, se prepara á dar golpes de muerte á la República.

Levantémonos, y pongámonos en pie, que la hora de la amarga prueba se aproxima....

Levantémonos, y pongámonos en pie; y hagamos comprender á los alfaristas: que si ellos tienen un *jefe* á quien acatar, nosotros tenemos una Patria que salvar.

Socios y amigos

Que el señor Alfaro y mister Harman, desde el instante venturoso en que se conocieron, se *amaron* entrañablemente y se juraron eternísima amistad, no hay que darle vuelta.

Y que de esos íntimos lazos

*fraternales*, vinieron, en seguida, otros y otros estrechísimos hasta formar, como si dijéramos, un tremendo *nudo gordiano*, tampoco nos cabe la menor duda.

Esto mismo lo comprendieron los hombres de luces y de valía de la República, á raíz del famoso contrato de la *obra redentora*.

Y esto mismo lo ha aseverado, en todos los tonos, la prensa de oposición; esa prensa tachada de *oscurantista* y *retrograda* por los hijos de la *luz* y del *progreso*.

Ha sido, pues, necesario que transcurra algún tiempo, para que la mayoría ecuatoriana se convenza de que Alfaro y Harman, Harman y Alfaro constituyen una pérfida entidad, algo así como la audacia y la destreza del ladrón.

Ahora, en vista de los últimos documentos publicados por los periódicos sensatos de Guayaquil, parece que todos nuestros compatriotas, con excepción de los señores alfaristas, comprenden ya la incógnita.

Y si ésta no se despeja, y si estos vínculos peligrosos de amistad y del más cruel compañerismo no se rompen á buena hora, aunque sea á *sangre* y *fuego*; nuestra Patria corre riesgo inminente de ser devorada por las fauces de monstruo tan artero é insaciable.

Si Alfaro y Harman continúan *amándose* y *ayudándose*

como hasta aquí...es probable que se cumpla el pronóstico aquel de la Beata Mariana de Jesús.

## LOS TERREMOTOS

Tenemos un Observatorio Astronómico de primer orden sostenido con gran lujo de Directores y de Ayudantes, dotados, todos ellos, con pingües rentas; de once años á esta parte tenemos gobierno radical que, á toda hora y en todo tono, vive decantando su amor á la ciencia y su interés por la ilustración del pueblo; estamos gobernados actualmente por una espada (léase machete) que, según afirma el paniaguado servilismo, ha dado á la educación de la juventud la dirección trazada por la Ciencia é iniciado el actual movimiento de las inteligencias, que dizque es activo, fecundo y consolador; y, con todo eso, y á pesar de tanta actividad y de tanta fecundidad de los caletres radicales, nada, absolutamente nada, han publicado los empleados del expresado Observatorio, acerca de los tremendos cataclismos, que tantos estragos han causado en San Francisco de California, y en gran parte de las poblaciones de la costa chilena; llegando la negligencia ó ignorancia de los tales Directores del Observatorio hasta el extremo de no haber estudiado, de no haber investigado, de no haber publicado nada acerca del extraordinario temblor que sacudió á nuestra ciudad, en Enero de este año, y que hundi6 en el Pacífico parte de nuestro puerto de Limones y de otros parajes del litoral colombiano.

Según anuncian algunos periódicos, el terremoto de Valparaíso del 16 del mes anterior, "es el más colossal cataclismo que ha sufrido el mundo", y, sin embargo, Mr. Lagroula, a quién la espada que sabe seguir la dirección trazada por la Ciencia ha entregado el Observatorio Astronómico para que lo dirija, nada ha dicho acerca de este espantoso cataclismo; lo cual demuestra de manera incontestable, que este Mr. Lagroula es digno sucesor del *celebérrimo* (si es que la ignorancia y la impudencia pueden granjear celebridad) Mr. Gonessiat; es decir, que en achaque de Ciencias Astronómicas es tan ignorante como su predecesor. En efecto, fuera de

dañar los instrumentos de Pasos y de Registros, ninguna otra cosa ha hecho Mr. Lagroula para manifestar sus conocimientos astronómicos, que á todo trance ha debido manifestarlos; ya por el hecho de estar percibiendo crecida renta del Tesoro Nacional en calidad de Director del Observatorio, ó sea de Astrónomo de la Nación; ya porque el terremoto de Valparaíso ha sido una catástrofe extraordinaria por su extensión é intensidad; por los enormes desastres que ha causado á los habitantes de aquellas comarcas, en sus propias personas y en todos sus intereses económicos é industriales; ya porque desde el punto de vista científico constituye (el terremoto) un acontecimiento de un interés palpitante y trascendental, sea por el vastísimo campo que presenta al estudio de las Ciencias Geológicas y Astronómicas; al hermoso estudio de lo que se llama "Causas Actuales"; sea por las importantísimas y benéficas aplicaciones prácticas que, en bien de la humanidad, pueden deducirse de estos estudios.

Sólo un profano en Astronomía, como Mr. Lagroula, sólo un discípulo y sucesor del *célebre* Gonessiat, sólo un empleado de la *ilustradísima* Dictadura, que de puro docta *inicia el movimiento de las inteligencias con la espada*, solo un hombre de esta laya ha podido guardar silencio ante un acontecimiento tan aciago y tan alarmante para la humanidad; y tan rico en fenómenos y en datos de capital importancia para todas las ciencias, que se ocupan en estudiar nuestro planeta.

Ayer pasamos por la afrenta de no figurar entre las naciones que, con su contingente intelectual han contribuido á la grandiosa obra de la "Determinación de las dimensiones de la Tierra"; ahora estamos pasando por la de que en nuestro magnífico Observatorio Astronómico no se ha emprendido en ningún estudio ni investigación, acerca del cataclismo que acaba de desolar una nación amiga, situada en nuestro mismo continente y extendida por las faldas de la inmensa cordillera de los Andes que es la misma cordillera en que, también, se albergan las poblaciones ecuatorianas.

Todo esto se lo debemos exclusivamente á la rematada ignorancia y sórdido egoísmo de los hom-

bres que nos gobiernan. Por su rematada ignorancia no sabe el inepto radicalismo para que fines sirven los planteles científicos de la categoría del Observatorio Astronómico de Quito, ni qué es lo que debe exigir de los empleados que mantiene en dichos planteles; y por sórdido egoísmo, es decir, porque las rentas del Tesoro Nacional no vayan nunca á otras manos, que á las de sus prosélitos, confía los más importantes empleos á cualquier peleele, con tal que sea sectario; sin cuidarse de averiguar si tiene, ó no, aptitudes para desempeñar el cargo con que se le beneficia.

Por estos motivos se ven en estos tiempos fenómenos tan curiosos, como este de que en el susodicho Observatorio Astronómico, montado con gran tren de empleados que cuestan á la nación diez mil sueres anuales; no se ha hecho, de 7 años á esta parte, otra cosa notable, que dañar los dos telescopios más valiosos.

Por eso estamos viendo, que para una comisión científica tan elevada, tan importante, como la de representar al Ecuador en el Congreso Internacional de Seismología que va á reunirse en Méjico, nuestro sagaz Dictador ha designado á D. Luis Felipe Carbo, que, como todo el mundo sabe, es otra *celebridad radical* de primer orden; pero hay que advertir que este nombramiento ha recaído en este individuo, sólo porque Olmedo Alfaro está representándonos en el Congreso Panamericano del Brasil; pues de lo contrario, á él le correspondía de *derecho* esta comisión; por que es la lumbrera más resplandeciente que ahora tiene el radicalismo. Dizque ha estudiado Táctica Militar en no sé dónde, y esto ha bastado para que el mozo quede instruido en todos los ramos del saber humano, de manera que puede representarnos hasta en los Congresos de Magia y Espiritismo.

Pero volvamos á D. Luis Felipe. ¿Qué hará este bullebulle en el Congreso Seismológico, al que van á concurrir los más competentes astrónomos y geólogos de Europa y América? Si fuera para alguna empresa financiera, en la que se tratara de explotar los intereses ecuatorianos y de sacrificarlos en provecho de los de la comparsa, sería acertadísimo el nombramiento de

## CARTAS

Quito, setiembre 6 de 1906.

Reverendo Fray Guisoso.

El Bosque.

Compadre:

Brinca de gozo, que la nueva es gorda: va á llover plata y va á caer oro en torrentes; pero no para ti ni para mí, pobres frailes que hemos hecho voto de pobreza, sino para los de la hoja, para los de la conocida sociedad *ecuatoriano-yankee*.

Pues has de saber hermano, que malas lenguas aseguran que esos venturosos seres acaban de practicar, entre bastidores, una *combinación financiera* admirabilísima, acaban de negociar un empréstito de 52.000.000, al tipo del 86 y medio por ciento, con el plazo de 50 años para la amortización y con el interés módico del cinco y medio por ciento. Los *generosos* que proporcionan esta bicoca al pobrecito Ecuator, dizque son unos *millonarios franceses*, unos *banqueros* de primer orden; aunque el pueblo, á *sotto voce*, dice que los prestasmistas son.... los mismos de la comparsa *ecuatoriano-yankee*.

Y como éstos están en la actualidad en el Olimpo, resulta que ellos son los que recibirán esa sumita. Y aquí encaja bien lo de aquel cura sándio de montaña: yo mismo confesor, yo mismo albacea, yo mismo heredero.

¿Y cómo puede ser esto, me dirás en tu justísimo estupor?

Siéntate hermano, sorbe un polvo, abre las orejas y escucha.

Los tales *millonarios*, los tales *banqueros franceses* no son sino los señores de la casa *Dupont*, de París. Desde hace algunos días se encuentran entre nosotros, alojado en el *Royal Hotel Palace*, un sujeto que dizque es conde Chevilly, agente *financiero* de la susodicha casa.

Este *financista*, según lo dice "La Patria", á quien seguimos en esta ligera relación, á no dudarlo verídica, «figuró en el empréstito de 50.000 £ esterlinas, que hicieron Harman & Cía. al Ecuador para pagar á Harman & Cía. el primer cupón que venció el primero de julio del presente año». Ergo, la casa de *Dupont* es la..... Celestina del cuento.

Ergo, Harman & Cía. se han valido de la casa *Dupont* para adquirir crédito en Europa, y nego.

ño ó para algún Olmedo.

No sino allí está percibiendo el sueldo de \$7. 700 mensuales, como Director del Observatorio, un secretario, que ni siquiera sabe como se manejan ni para qué sirven los instrumentos astronómicos.

BUSCON.

## POR RIOBAMBA

Angustiosa es la situación que atraviesa actualmente la provincia del Chimborazo.

Después de la rotunda negativa del Jefe Supremo para que el ferrocarril entre á Riobamba, por línea directa; después de las altivas é irrevocables renunciadas, con este motivo, al gobierno por las principales autoridades, excepción hecha del ya célebre gobernador; después de la disolución estúpida de la columna *Chimborazo*, compuesta de personas de acción, adictas al alfarismo; después de las infamias y extorsiones de todo género, cometidas por la soldadesca desenfrenada, que hace la guarauición en esa plaza; después de la impunidad en que han quedado esos crímenes, merced al influjo poderoso que en el *corazón de abuela*, ejercen las turbas militares; después de las mil y mil humillaciones que desde el 95 viene soportando esa bellísima porción de nuestra Patria; después de todo esto, todavía á nuestros compatriotas de Riobamba se les mantiene bajo el casco cochino de esa pandilla de vándalos, capitaneada por el rústico Montero; todavía se les tiene *aljaque*, como vulgarmente se dice, expuestos á sufrir los vejámenes insolentes y las rudas agresiones de esos que, en vez de tremolar la bandera del orden y de la justicia, enarbolan, á cada momento, el pendón del despotismo y del más negro vandalaje.

Usted, señor Alfaro, ¿por qué no reprime los abusos de sus camaradas, por qué no castiga las iniquidades de sus subalternos, por qué no ordena que salga *incontinenti* de Riobamba esa fuerza militar depravada y escandalosa? ¿No le da vergüenza de pasar ante el mundo civilizado como el jefe de bando, leros?

¡Vergüenza.....! Vergüenza!

Hace tiempo que la perdió el menguado alfarismo.

este negociante; pero en el Congreso Seismológico de Méjico, por fanfarrón que sea D. Luis, tiene que hacer el mismo papel que el que D. Olmedo está haciendo en el Congreso Panamericano; ó sea, el papel que hace el perro en misa. ¡Qué bien se ve la eficacia con que el sublime Dictador fecundiza con su espada las inteligencias radicales!

Los sabios, los hombres que en realidad dedican su vida al cultivo de una ciencia no pueden dejar pasar desapercibidos acontecimientos tan asombrosos, como los terremotos de que nos estamos ocupando; y en prueba de ello, ahí están los instructivos artículos que, acerca de las causas de los terremotos de San Francisco y Valparaíso, está publicando el Sr. Dr. Guillermo Wickmann, en "El Comercio", con el plausible objeto de ilustrar al público en esta materia, y también con el de promover y fomentar el estudio de la Seismología para precaver, en cuanto sea posible, á las poblaciones de las gravísimas calamidades que consigo llevan estos cataclismos.

El Sr. Wickmann no dispone del Observatorio, ni percibe sueldo del Tesoro; pero como en realidad es astrónomo, y hombre dedicado al estudio, no ha podido, por menos, que ponerse á publicar los importantes artículos que está publicando. Magnífica nos parece la idea propuesta por este señor de establecer un *Servicio Seismológico Internacional* en todos los países situados á lo largo de la costa del Pacífico, con una oficina central en el Ecuador. La realización de este proyecto sería sobremanera honrosa para nuestra nación; porque los fines que en él se proponen son altamente científicos y humanitarios; pero un gobierno radical, como el nuestro, no es para acometer empresas tan nobles y patrióticas: los de la pandilla radical no invocan la patria para engrandecerla, sino para explotarla y sacrificarla en provecho propio; y por esto no hay que alucinarse creyendo que el egoísmo sectario ha de emprender en una obra tan grandiosa, como la propuesta por el señor Wickmann, y si la emprendiera sería á su modo, de manera que resultara, no una institución científica, sino un negocio lucrativo para algún Luis, Emi-

ciar los 52.000.000.

*Ergo*, la sociedad *ecuatoriano-gan-kec*, hace el empréstito y ella misma lo recibe.

¿Comprendes ahora el *busilis*, caro hermano?

Bruica, pues, de gozo, que la nueva es gorda: va á llover plata y á caer oro en torrentes, mientras la Patria, este suelo queridísimo en dónde tuvimos no sé si la suerte ó la desgracia de ver la luz primera, quedará en la ruina más completa.

¿Y después, el general Alfaro se atreverá á hablar del gobierno de las finanzas?

Tuyo siempre,  
FRAY GERUNDIO.

## DUELO

A última hora, y cuando el presente número se hallaba en prensa, hemos sabido la sensible muerte del Sr. Dn. BELISARIO PEÑA, notable hombre público de Colombia que, desde hace mucho tiempo, ha residido en esta Capital: respetado por su virtud, admirado por su talento y considerado por todas las clases sociales, debido á las raras y nobilísimas prendas que le adornaban.

El catolicismo pierde en el Sr. PEÑA á uno de sus esforzados adalides; la Literatura, en especial la Poesía, á un poeta de alta talla; el Profesorado, á un maestro distinguido; el hogar, á un padre modelo; la amistad, á uno de sus más leales servidores; y nuestra hermana del Norte, la Patria del difunto, á uno de sus dignos hijos que, dentro y fuera de ella, supo darle en todo tiempo y en toda circunstancia honor y gloria.

Acompañamos á sus atribulados deudos en su justísimo pesar.

**SALUDO.**—Aunque tarde, cumplimos con el deber de presentar nuestro muy atento y cordial saludo al distinguido dominicano R. P. Alfonso Jérvís y al inteligente joven Sr. Dr. Dn. Enrique Páez, llegados hace algunos días á esta Capital, el primero de Loja y el segundo de Europa.

**ENFERMO.**—Hállase de gravedad el Sr. Coronel Dn. Francisco Orejuela.

Hacemos votos por su pronta mejoría.

**PESAME.**—El 28 del mes próximo pasado falleció en Ibarra el patriota y talentoso joven Sr. Dn. MANUEL ALEJANDRO DÁVILA.

Reciban sus deudos nuestro más sentido pésame.

Igualmente presentamos nuestros votos de condolencia á la familia del honorable caballero señor don MODESTO SUÁREZ, quien dejó de existir en esta Capital el lunes último.

En especial recíbalos el Canónigo Dr. Arsenio Suárez, digno hijo del extinto.

## CAPELLADAS

(POR FRAY GERUNDIO)

**PREGUNTA.**—¿Será cierto que algunos jefes de los cuerpos que hacen la guarnición en esta plaza, henchado de alta á varios carpinteros, albañiles, etc. etc., con el objeto de que les trabajen obras particulares, á costa del erario nacional?

Sr. Echanique, usted que se las da de tan honrado, usted que es ministro de hacienda por obra y gracia de don Eloy, averigüe este particular y póngase de acuerdo con el ministro de guerra para remediar el único abuso, por no decir otra cosa.

**TRINIDAD.**—Con el nombre de *trinidad del diablo* ha bautizado el pícaro pueblo de Quito á un grupo de tres, (se entiende personas) importantísimo por su *ciencia, esencia y potencia*.

Y son ellos, á saber: Moneayo, don Abelardo; Peralta, don José, y Alfaro, don Eloy.

Tres personas distintas y un solo pícaro verdadero.

**DON CARLOS.**—Para conocimiento del Jefe Supremo y de otras personas que creen que calumniamos al actual gobernador del Chimborazo, reproducimos el siguiente suelto de crónica, que lo encontramos en el número 26 (Época 3ª) del *Bien Social* de Quito, de 26 de diciembre de 1901. Helo aquí:

“Se ha organizado en esta ciudad un “Comité Electoral Conservador” con el objeto de trabajar en las próximas elecciones por la lista que publicamos en el número anterior. Presidente de dicho Comité ha sido elegido el Sr. Coronel Dr. D. Ramón Aguirre; Vicepresidente, el Sr. D. Fernando Pérez Q.; Secretario, el Sr. Dr. D. Luis A. Salazar y Tesorero, el Teniente Coronel Sr. Dn. Carlos Larrea Zambrano. Nos felicitamos por tan acertada elección, y deseamos sinceramente que no

sean estériles, por falta de libertad, los trabajos de este Comité”.

¿Y agora, hermano Carlitos...?

¿Qué se hizo nuestro garbo?

¿En dónde encontrarle, en dónde?

¿Desdichado!

**NOMBRAMIENTO.**—Asegúrase que será elegido Subdirector de Estudios de esta provincia, el Sr. Dr. Dn. Carlos T. Gómez, á quien el general Alfaro hace poco nombró secretario del ex-subdirector Sr. Dr. Dn. José L. Román.

¿Otro *curuchupa* al agua!

Y decimos otro *curuchupa* al agua porque, si mal no recordamos, hasta preso estuvo don Carlos en la Penitenciaria, cuando la primera administración de don Eloy.

¡Ah, Carlos éstos, Dios santo!

¿Qué Carlos tan flexibles!

Con razón los radicales se ríen á mandíbula batiente del que fue bando histórico.

## INSTANTANEAS PARA LA HISTORIA... NATURAL LCXIV



## LOTERIA

No pudo mismo lector, el presidente García y su larga compañía, sacar el premio mayor, jugando esta lotería;

pero nuestro general, sin entrar en dilaciones, junta á su grey de ladrones; y, sin esponer un real, se arma á ¡CINCUENTA MILLONES!

IMPRESA DE "FRAY GERUNDIO".